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Portada la voz/8 columnas 
Interior pag. 3/1 plana 
Portada diario/1/4 plana 
Interior pag. 30/1 plana 
Portada es/8 columnas 
Interior pag. 5/1/2 plana 
Portada siete/8 columnas 
Interior pag. 4/1 plana 
PORTADA NOTICIAS/8 COLUMNAS 
INTERIOR PAG. 12 Y 13ª/2 PLANAS 
Suma Velasco más apoyos para los adultos mayores 
9ƭ ǇǊƻƎǊŀƳŀ ά!ƳŀƴŜŎŜǊέ ŀŎǘǳŀƭƳŜƴǘŜ ŀǇƻȅŀ ŀ Ƴłǎ ŘŜ мнр Ƴƛƭ ōŜƴŜŦƛŎƛŀǊƛƻǎ Ŝƴ ǘƻŘŀ ƭŀ 
entidad 
El Gobierno del Estado que encabeza Manuel Velasco Coello, ha sumado diversas acciones 
para elevar la calidad de vida de las personas adultas mayores de la entidad, de manera 
ŜǎǇŜŎƛŀƭ ŀ ǘǊŀǾŞǎ ŘŜƭ ǇǊƻƎǊŀƳŀ ά!ƳŀƴŜŎŜǊέΣ ǉǳŜ ŀŎǘǳŀƭƳŜƴǘŜ ƛƴǘŜƎǊŀ ŀ Ƴłǎ ŘŜ мнр Ƴƛƭ 
beneficiarios. 
En ese sentido, Velasco Coello señaló que hoy las y los afiliados al padrón de Amanecer 
reciben de manera mensual un apoyo económico de 550 pesos, además de tener acceso a 
descuentos en medicinas, consultas médicas, servicios notariales, entre otros. 
De esta manera, se ha abierto el registro de inscripción a este programa a fin de ampliar el 
apoyo para que más mujeres y hombres de la tercera edad puedan ser incluidos y con ello 
favorecer su condición física, mental, social y económica. 
ά!ƳŀƴŜŎŜǊ Ŝǎ ǳƴ ǊŜŎƻƴƻŎƛƳƛŜƴǘƻ ŀ ƴǳŜǎǘǊƻǎ ŀŘǳƭǘƻǎ ƳŀȅƻǊŜǎ ǇƻǊ Ŝƭ ŎƻƳǇǊƻƳƛǎƻ ȅ 
servicio que durante su vida entregaron en el campo, en las instituciones y en cualquier 
actividad productiva, donde ofrecieron sus mejores años para impulsar el desarrollo, 
ōƛŜƴŜǎǘŀǊ ȅ ǇǊƻƎǊŜǎƻ ǇŀǊŀ ǎǳǎ ŦŀƳƛƭƛŀǎ ȅ Ŝƴ ŜǎǇŜŎƛŀƭ ǇŀǊŀ /ƘƛŀǇŀǎέΣ ŀǎŜƎǳǊƽ Ŝƭ ƳŀƴŘŀǘŀǊƛƻ 
estatal. 
 
 
 



 

 
 3 

05 DE AGOSTO DE 2015 

 
La voz/pag. 5/1/4 plana 
Salud fomenta la lactancia materna en madres trabajadoras 
Con la finalidad de fomentar el empoderamiento de las madres trabajadoras para que 
continúen alimentando a los bebés con leche materna hasta pasados los dos años de 
edad, combinando su trabajo con la crianza, la Secretaría de Salud del estado en 
coordinación con el Sistema DIF Chiapas pusieron en marcha los trabajos de la Semana 
Mundial de la Lactancia Materna. .ŀƧƻ Ŝƭ ƭŜƳŀ ά!ƳŀƳŀƴǘŀǊ ȅ ǘǊŀōŀƧŀǊΣ ƭƻƎǊŀǊŜƳƻǎ ǉǳŜ 
ǎŜŀ ǇƻǎƛōƭŜέΣ Ŝƭ ǎŜŎǊŜǘŀǊƛƻ ŘŜ {ŀƭǳŘ ŜǎǘŀǘŀƭΣ CǊŀƴŎƛǎŎƻ WŀǾƛŜǊ tŀƴƛŀƎǳŀ aƻǊƎŀƴΣ 
acompañado de la presidenta del Sistema DIF Chiapas, Leticia Coello de Velasco, quien 
fungió como invitada de honor, destacó que estas dos dependencias trabajan 
conjuntamente para responder a la mejora de la calidad de vida y de la salud de la 
población chiapaneca, principalmente reforzando la salud materno-infantil. 

 
La voz/pag. 7/1/2 plana 
Portada heraldo/1 modulo 
Interior pag. 5/1/2 plana 
Es/pag. 8/1/2 plana 
Exitosa Rueda de Negocios Agroalimentaria ProMéxico en Chiapas 
Las empresas más importantes del sector agroalimentario en el país eligieron nuevamente 
a Chiapas para hacer negocios con compradores de Europa, Asia y América, en el marco 
de la segunda edición de ProMéxico Global Rueda de Negocios Agroalimentaria. 
En representación del gobernador Manuel Velasco Coello, el secretario General de 
Gobierno, Juan Carlos Gómez Aranda, afirmó que Chiapas cuenta con todos los recursos 
para ser el principal impulsor de su propio desarrollo y que por ello se ha consolidado una 
alianza estratégica con el Gobierno de la República, con los sectores productivos, los 
empresarios y los emprendedores, quienes con su trabajo construyen el crecimiento 
económico del estado y del país. 
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Además, destacó que el estado es una de las cinco entidades con mayores facilidades para 
la inversión, por lo que este evento es una de las acciones más consistentes para favorecer 
el comercio de los productos chiapanecos en el extranjero, reuniendo a productores y 
comercializadores para abrir nueva posibilidades de negocios a pequeña y gran escala. 
 

 
*Portada/Es! Diario Popular /un octavo de plana  
Es! Diario Popular / Pág.6/ un cuarto de plana 
El siete/Pág.13/media plana 
Noticias/Pág.5 A/un cuarto de plana  
Heraldo/Pág.11/cuarto de plana  
La voz/Pág.8/un cuarto de plana  
Diario/Pág.28/cuarto de plana  
El siete/Pág.13/media plana  
El orbe/Pág.A13/un cuarto de plana  
Chiapas hoy/Pág.2/media plana  
Péndulo/ Pág.7/media plana columnas  
Cuarto Poder / en línea 
MuralChiapas.com 
Síntesismx.com 
Entiemporealmx.com 
ElinfórmatedeChiapas.com 
Chiapasenlamira.com 
Osadíainformativa.com 
Reporte ciudadano.com 
MinutoChiapas.com 
vorticemx.com 
Aquínoticias.com 
Asich.com 
Radio presan / 92.3 FM /Leonel Palacios  
Radio Noticias / 98.5 FM Víctor Cancino  
Enlace Chiapas / 103.5 FM / Edén Gómez  
Un Poder Judicial con mayor crecimiento y solidez: Rutilio Escandón 
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En Sesión Ordinaria de Pleno del Consejo de la Judicatura del Poder Judicial del Estado, y 
por acuerdo general se autorizó la creación del Juzgado Quinto del ramo familiar en el 
distrito judicial de Tuxtla Gutiérrez. 
Así lo informó el presidente Rutilio Escandón Cadenas, quien detalló que es este Órgano 
Colegiado tiene la facultad de determinar el número de juzgados, salas regionales, 
subdirecciones regionales del Centro Estatal de Justicia Alternativa, entre otros; 
que incidan en la buena marcha de la administración de la justicia. 
Señaló que este Juzgado Quinto Familiar responde a la necesidad de los justiciables que 
diariamente acuden al tribunal para dar seguimiento a sus casos, y ante la máxima 
capacidad operacional de los cuatro juzgados que han venido funcionando en años 
anteriores, resulta indispensable establecer otro y garantizar justicia para todos, gratuita, 
pronta y comprometida. 
ά!ƎƛƭƛȊŀƳƻǎ Ŝƭ ǎƛǎǘŜƳŀ ŘŜ ƧǳǎǘƛŎƛŀ ǇŀǊŀ ǉǳŜ ƴƛƴƎǳƴŀ ǇŜǊǎƻƴŀ ǉǳŜŘŜ ŘŜǎŀƳǇŀǊŀŘŀΣ ǇƻǊǉǳŜ 
en el tribunal estamos para servir a la gente y por eso ǘǊŀōŀƧŀƳƻǎ ŘƝŀ ŀ ŘƝŀέΣ ŀŦƛǊƳƽ Ŝƭ 
titular del Poder Judicial del Estado. 
Este juzgado tendrá competencia en los municipios de Suchiapa, Ocozocoautla, Tuxtla 
Gutiérrez, San Fernando, Osumacinta, Berriozábal y Chicoasén; y entrará en funciones el 
próximo dieȊ ŘŜ ŀƎƻǎǘƻΣ ǳōƛŎŀŘƻ Ŝƴ Ŝƭ tŀƭŀŎƛƻ ŘŜ WǳǎǘƛŎƛŀ ŜŘƛŦƛŎƛƻ ά.έΦ 
 

 
Exige Paco Rojas a dirigentes nacionales del PRI y PVEM que lo demanden ante la 
FEPADE/asich 
Paco Rojas, ex candidato del PAN a la presidencia municipal de Tuxtla Gutiérrez exigió a 
los dirigentes nacionales del PRI, César Camacho y del PVEM, Arturo Escobar a que lo 
denuncien ante la FEPADE, tal como lo han amenazado públicamente, de lo contrario solo 
confirmarán que se trata de argucias para tratar de distraer el fraude electoral. 
Asimismo, dio a conocer que va a denunciar al propietario o apoderado legal del Hotel 
Hiltón en Tuxtla Gutiérrez, por los delitos de invasión a la privacidad y por daño moral, 
porque queda evidenciado que ahí cualquier huesped o familia está siendo grabada en su 
intimidad. 
Así como ya denunció al o los propietarios del Restaurante Angus de Tuxtla Gutiérrez, por 
los mismos delitos, lo hará con este hotel. 
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En conferencia de prensa, acompañado de quien fue el coordinador de campaña Sergio 
Edgar Cortazar, visiblemente tranquilo de esas acusaciones de recibir dinero de 
procedencia ilícita, retó a los dirigentes partidistas ya mencionados, a que no se frenen 
porque tiene presente lo que le dice su padre, Don Valdemar Rojas, que lo que no lo 
tumba lo fortalece. 
Dijo que está claro que solo quieren tener un distractor ante el recurso de impugnación 
que presentó ante los tribunales por los resultados de la elección del 19 de julio, porque 
en realidad cuando te van acusar penalmente ni te avisan. 
 

 
Diario/pág.9/cuarto de plana 
Acusaciones desvirtúan trabajo de Leticia Coello 
La acusación que se hace a Leticia Coello de Velasco, presidenta del DIF Chiapas es dolosa 
y desvirtúa el trabajo que cada una de las presidentas de los DIF realizan hacia los grupos 
más vulnerables, afirmó Gloria Luna Ruiz, presidenta de la Jucopo, en el Congreso del 
Estado. 
La ex directora del DIF municipal de Tuxtla Gutiérrez, quien el pasado 29 de julio propuso 
un punto de acuerdo para que destinen en los próximos tres años más recursos para la 
asistencia social, lamentó que se intente desprestigiar distorsionando información que es 
clara para todos. 
ά¸ƻ Ŧǳƛ ŘƛǊŜŎǘƻǊŀ ŘŜƭ 5LC ƳǳƴƛŎƛǇŀƭ ȅ ŜǊŀ ǘŀƴ ǇƻŎƻ Ŝƭ ǊŜŎǳǊǎƻ ǇŀǊŀ ǘŀƴǘŀǎ ƴŜŎŜǎƛŘŀŘŜǎΣ ǉǳŜ 
la Presidenta del DIF tenía que tocar puertas y organizar eventos para complementar lo 
necesario, para poder ayudar a solventar las necesidades que todos los días había que 
ŜƴŦǊŜƴǘŀǊέΣ ŜȄǇǊŜǎƽΦ 
 
 
Noticias/Pág.3/media plana  
Productores chiapanecos activan el desarrollo económico: Luna  
ά!ƭ ƛƎǳŀƭ ǉǳŜ Ŝƭ ǊŜǎǘƻ ŘŜƭ ǇŀƝǎΣ ƴǳŜǎǘǊŀ ŜƴǘƛŘŀŘ ŜƴŦǊŜƴǘŀ ƎǊŀƴŘŜǎ ǊŜǘƻǎΣ ŀŎŜƴǘǳŀŘƻǎ ǇƻǊ ƭŀǎ 
condiciones económicas mundiales; por ello, resulta reconfortante saber que la Secretaría 
de Economía estatal organizó una rueda de negocios de carácter internacional aquí, en 
Tuxtla Gutiérrez, que seguramente potenciará productos elaborados por manos 
ŎƘƛŀǇŀƴŜŎŀǎέΣ ǎŜƷŀƭƽ ƭŀ 5ƛǇǳǘada Gloria Luna Ruiz. 
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La también Presidenta de la Junta de Coordinación Política del H. Congreso del Estado, 
ŜȄǇǳǎƻΥ ά9ǎ ƳƻǘƛǾƻ ŘŜ ŀƭŜƎǊƝŀ ǊŜŎƛōƛǊ ŀ ŘƛǎǘƛƴƎǳƛŘƻǎ ǾƛǎƛǘŀƴǘŜǎ ŘŜƭ ŎƻƴǘƛƴŜƴǘŜ ŀƳŜǊƛŎŀƴƻΣ 
como son quienes vienen de Chile, Canadá, Estados unidos, Costa Rica, Guatemala, Perú y 
Colombia, 
así como a los que se transportan desde Asia y Europa: China, Corea del Sur, Taiwán, 
República Checa, Francia, Alemania, España, Suiza, e Inglaterra, para conocer productos 
ŘŜ оу ŜƳǇǊŜǎŀǎ ŎƘƛŀǇŀƴŜŎŀǎ ŜȄǇƻǊǘŀŘƻǊŀǎέΦ 
[ŀ ǊŜǇǊŜǎŜƴǘŀƴǘŜ ōƭŀƴǉǳƛŀȊǳƭ ƛƴŦƻǊƳƽ άŜƭ ŜǾŜƴǘƻ ǎŜ ŘŜǎŀǊǊƻƭƭŀ ŜǎǘŜ ƳŀǊǘŜǎ мм ȅ ƳƛŞǊŎƻƭŜǎ 
12 de agosto en las instalaciones del Centro de Convenciones y Polyforum, constituyendo 
una importante acción para reactivar la economía, sobre todo si tomamos en cuenta que 
el año pasado se realizaron negocios por casi 70 millones de dólares en un evento similar a 
este, recursos que hoy llegan a manos de familias chiapanecas, por lo que esta nueva 
oportunidad para mostrar los exquisitos sabores del sur, así como el color y la calidad de 
ƴǳŜǎǘǊƻǎ ǇǊƻŘǳŎǘƻǎΣ ŎƻōǊŀ ŜǎǇŜŎƛŀƭ ǊŜƭŜǾŀƴŎƛŀέΦ 
 
Noticias/Pág.5/un cuarto de plana  
Ajustes económicos deben ser responsables: Mirna Camacho  
La situación económica que prevalece en el escenario nacional ha generado un ambiente 
de incertidumbre y preocupación entre las familias mexicanas, lo cual merece que 
Gobierno y sectores productivos impulsen mecanismos que permitan recuperar la 
estabilidad sostenida en los últimos años, aseguró la diputada local Mirna Camacho 
Pedrero. 
En entrevista con la legisladora del Partido Acción Nacional, informó que de acuerdo a lo 
expuesto por el Banco de México y organismos como el Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE) en los últimos días, los pronósticos de crecimiento se han ido reduciendo 
gradualmente, la cual generó nuevos ajustes y una programación del 2.5 por ciento anual. 
Sin duda, señaló la presidenta de la Comisión de Planeación para el Desarrollo, la 
depreciación del peso ante el dólar ha derivado un incremento inflacional que está 
mermando la economía de las familias, efectos que también se perciben en el territorio 
chiapaneco, en donde diversos productos de la canasta básica han tenido incrementos en 
las últimas semanas, como la carne y otros insumos. 
 
Noticias/Pág.6/media plana  
Trabajaremos en acciones que impulsen la participación: Emilio Salazar  
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La sociedad es la principal promotora de las mejorías que se requieren en nuestro estado 
y en nuestro país, por lo que su cohesión y participación en la toma de decisiones es 
primordial, así lo sostuvo Emilio Salazar. 
El Diputado Federal Electo también dijo que al incorporarse a la próxima Legislatura de la 
Cámara de Diputados estrechará vínculos con sus compañeros legisladores para conseguir 
que la consulta popular sea cada vez más efectiva y que ésta se transforme en un 
mecanismo que permita el ejercicio de los derechos políticos de la ciudadanía y la 
participación de la misma en temas de trascendencia nacional. 
 

 
Diario/pág.10/cuarto de plana 
Chiapas presente en la Expo Universal de Milán 
El secretario de Turismo en Chiapas, Mario Uvence Rojas, en representación del 
gobernador, Manuel Velasco Coello, inauguró la exposición de Chiapas en el pabellón de 
México, como parte de la Expo Universal de Milán. 
Acompañado por el comisario general de México en la Expo, Ricardo Ampudia, la cónsul 
de México en Milán, Marisela Morales, comisarios de otros países invitados y miembros 
del sector turístico de Italia, el secretario de Turismo estatal agradeció el apoyo que 
ProMéxico otorgó a Chiapas para su participación. 
 
Heraldo/ un módulo/ 6/ ¼ de plana. 
La exposición de Chiapas recibirá durante el mes de exhibición, más de 200 mil visitas 
El secretario de Turismo, Mario Uvence Rojas, inauguró ayer martes la exposición de la 
entidad en el pabellón de México como parte de la Expo Universal de Milán. Ante casi 200 
invitados, Mario Uvence agradeció "a nombre del gobernador Velasco Coello todo el 
apoyo que ProMéxico otorgó para que Chiapas tuviera una participación por demás 
sobresaliente en la expo más importante a nivel mundial". 
 

Heraldo/ 13/ 2 columnas. 
Buscan que las obras de la SCT Chiapas sean adjudicadas a través de diversos contratos 
Tras una reunión de trabajo entre los integrantes del Comité Directivo 2015-2016 de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Chiapas y el 
Director General de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) delegación 

http://www.oem.com.mx/elheraldodechiapas/notas/n3904530.htm
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Chiapas, Mario de Jesús Lazzeri Lozano, se acordó que buscarán los métodos para que las 
obras de dicha dependencia puedan ser adjudicadas a través de diversos contratos para 
beneficiar a un mayor número de constructores. Al respecto, Eric Enrique Aguilar Gómez, 
presidente de la CMIC Chiapas, mencionó que en este encuentro les explicaron que las 
obras del ejercicio 2016 de la SCT se podrían estar contratando en diciembre de 2015 y 
buscan que estas no se concentren en pocas empresas. 
 

 
Diario/pág.9/cuarto de plana plus 
Obras de SCT que las hagan constructores locales 
Tras una reunión de trabajo entre los integrantes del Comité Directivo 2015-2016 
de la Cámara Mexicana de laIndustria de la Construcción (CMIC) delegación Chiapas y el 
director General de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) delegación 
Chiapas, Mario de Jesús Lazzeri Lozano, se acordó que buscarán los métodos para que las 
obras de dicha dependencia puedan ser adjudicadas a través de diversos contratos para 
beneficiar a un mayor número de constructores. 
Al respecto, Eric Enrique Aguilar Gómez, presidente de la CMIC Chiapas, mencionó que en 
este encuentro les explicaron que las obras del ejercicio 2016 de la SCT se podrían estar 
contratando en diciembre de 2015 y buscan que estas no se concentren en pocas 
empresas. 
 
Heraldo/ un módulo/ 8/ robaplana. 
De acuerdo con el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP) 
México exportó 131 mil 391 toneladas de papaya en el 2014, por un valor de 87 millones 
de dólares, y se ubicó así como el primer exportador mundial de esa fruta. El volumen 
creció 14 por ciento y las ventas escalaron 30.4 por ciento a tasas interanuales, marcando 
un récord en el valor, de acuerdo con datos de la Secretaría de Economía. De acuerdo con 
el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), Chiapas contribuye 
aproximadamente con el 20 por ciento de la producciónnacional, siendo Tapachula, 
Villaflores, Frontera Hidalgo y Mazatán los municipios con la mayor superficie sembrada 
cuyo valor de la producción se estima en aproximadamente 100 millones de dólares. 
 
 

http://www.oem.com.mx/elheraldodechiapas/notas/n3904533.htm
http://www.oem.com.mx/elheraldodechiapas/notas/n3904533.htm
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Heraldo/ 5/ ¼ de plana. 
Invirtio FIRA en Chiapas alrededor de 3 mil 500 mdp 
Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA) valora ajustar al alza la meta 
de colocación de créditos en la entidad para 2015, debido a que está cerca de cumplir el 
objetivo anual antes de lo previsto. El titular de la dependencia, Rafael Gamboa González, 
anunció ayer que en el primer semestre de este ejercicio otorgaron 3 mil 400 millones de 
pesos (mdp) en préstamos. Representó un aumento de 50 por ciento en comparación con 
el mismo periodo de 2014. El techo para este año inicialmente es de 3 mil 700 mdp. 
 

 
Diario/pág.10/cuarto de plana plus 
Reinaugura DIF Cedeco en La Maldonado 
Con una inversión superior a los 866 mil pesos, el alcalde Samuel Toledo Córdova Toledo, 
acompañado de la presidenta del DIF Tuxtla Gutiérrez, Noris Jiménez Cantú de Toledo, 
reinauguró el Centro de Desarrollo Comunitario (Cedeco) de la colonia Maldonado, a fin 
de ofrecer más oportunidades de desarrollo y mejorar la calidad de vida de las familias 
capitalinas. 
Con dicho Cedeco, resaltó Toledo Córdova Toledo, ahora los habitantes de la colonia 
Maldonado, así como de los barrios Santa Cruz, San Roque, Benito Juárez, La Obrera, 
Lomas del Venado, Lomas Taurinas, California, Sabinito, La Caminera, Santa Cecilia y 
Tzocotumbak, podrán disfrutar de mobiliario, equipo e instalaciones dignas. 
 
Diario/pág.14/media plana/Silvano Bautista 
Diputada electa tiene averiguaciones previas 
En fechas próximas entre los integrantes de la próxima legislatura tomen protesta del 
cargo, habrá una diputada que se sentará en su curul a pesar de que existen en su haber 
contra ella al menos 8 averiguaciones previas, de las cuales 5 permanecen vigentes. 
Por ello, no se explica cómo el Instituto se Elecciones y Participación Ciudadana otorgó el 
registro como candidata a la lideresa cetemista en CHIAPAS, Maria de Jesús Olvera Mejía, 
quien aunado al tema de las averiguaciones previas por diversos delitos, cuenta además  
con dos actas de nacimiento, una de Tula Hidalgo y otra de Tecpatan, Chiapas. 
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Por este hecho, el pasado 14 de junio del 2012 se presentó la demanda por el delito de 
falsificación de documentos ante la Procuraduría General de Justicia del Estado, a la cual 
se le asignó el número 087/FC/2012. 
La ahora diputada local electa tienen al menos 5 averiguaciones previas por delitos como 
motín, despojo, robo con violencia, homicidio en grado de tentativa, fraude, asociación 
delictuosa, falsificación de documentos, entre otros ocurridos desde el 2006 a la fecha en 
diferentes municipios. 
 
Se registra sismo de 5.8 grados en Chiapas; no se reportan afectaciones 
Un sismo de 5.8 grados en la escala de Richter sacudió la madrugada de este miércoles al 
estado de Chiapas. Elementos de Protección Civil del Estado de Chiapas, informaron que 
no se reportan afectaciones, tras el movimiento telúrico registrado a las 04:13 horas. 
Asimismo, el gobernador del estado, Manuel Velasco, reportó que hasta el momento no 
hay afectaciones. De acuerdo con Servicio Sismológico Nacional (SSN), el epicentro se 
ubicó 21 kilómetros al suroeste de Tonalá, a profundidad de 93 kilómetros. 
 
Portada la voz/1/8 plana 
Interior pag. 4/1/2 plana columna 
Alcalde de Ocosingo, demandado penalmente; se niega a pagar obra 
Octavio Elías Albores Cruz, presidente municipal de Ocosingo, fue denunciado penalmente 
ante la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción, esto ante el incumplimiento al 
ŎƻƳǇǊƻƳƛǎƻ ŎƻƴǘǊŀƝŘƻ Ŏƻƴ ƭŀ ŜƳǇǊŜǎŀ άLƴƎŜƴƛŜǊƝŀ /ƛǾƛƭ ȅ 5ŜǎŀǊǊƻƭƭƻǎ 9ƭŞŎǘǊƛŎƻǎέΣ ŀƭ ƴƻ 
haberle liquidado un adeudo de más de 2 millones de pesos por obras realizadas. 
Al respecto, Marco Albores Tapia, administrador único de la empresa, señaló que ante el 
incumplimiento del pago por 2 millones 163 mil 930 pesos, ya se presentó denuncia penal 
Número R.A. 0135-101-1301-2015 ante el agente del Ministerio Público en Turno, por la 
comisión de diversos delitos entre ellos fraude y los que resulten. 
 
Noticias/Pág.3/media plana  
Suministro de agua se repone gradualmente, por nivel del río  
Los bajos niveles de agua que registra el río Grijalva han provocado afectaciones en el 
suministro de agua potable en la capital chiapaneca, debido que los equipos en la planta 
ǇƻǘŀōƛƭƛȊŀŘƻǊŀ ά/ƛǳŘŀŘ ŘŜƭ !ƎǳŀέΣ ƴƻ ǇǳŜŘŜƴ ŦǳƴŎƛƻƴŀǊ ǇƻǊ ŘŜōŀƧƻ Ře su nivel mínimo de 
operación. 
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El Sistema Municipal de Agua Potable y Alcantarillado (SMAPA), informó que el abasto de 
agua se restablece de manera paulatina, sin embargo, se depende de las condiciones del 
afluente para normalizar el servicio. 
Ayer lunes a las 3 horas de la mañana, el SMAPA se vio obligado a suspender totalmente 
el bombeo de agua potable a la capital. Posteriormente, ante un ligero aumento del nivel 
del río, cinco horas después se restableció un equipo de bombeo de Ciudad del Agua, con 
el que operaba al 25 por ciento de su capacidad. 
 
Heraldo/ 19/ 1 plana. 
Velan cuerpo de Nadia Vera en Comitán de Domínguez 
Luego de viajar cuatro horas por vía aérea y terrestre el cuerpo de la activista Nadia Vera, 
llegó  del Distrito Federal, hacia Tuxtla Gutiérrez y posteriormente se trasladó  al 
municipio de Comitán, de donde era originaria. En Comitán, ya la esperaban, familiares, 
amigos y la sociedad civil, quienes la velaron ayer, lunes y continuarán este martes en 
espera de más familiares. Será hasta este  miércoles, cuando se dirijan al  Panteón 
Municipal, para dar sepultura a Nadia Vera Domínguez Pérez, quien será recordada por 
 ser una luchadora social y quien levantó la voz como pocos mexicanos. 
 

 
Diario/pág.28/cuarto de plana plus 
Impulsan Centra y Toks proyecto social 
Con el objetivo de garantizar la reinserción social de los usuarios de CENTRA en Chiapas, el 
procurador Raciel López Salazar encabezó un encuentro de trabajo con el director 
nacional de Responsabilidad Social de Toks, Gustavo Pérez Berlanga, para impulsar un 
proyecto de restaurante con sentido social. 
La finalidad radica en integrar a los egresados de las clínicas de CENTRA en el campo 
laboral, por lo que se prevé desarrollar un estudio de mercado. 
Acompañado de la directora de Vinculación con el sector privado de la Secretaría de 
Gobernación, Ariadna Camacho Contreras; el Procurador de Chiapas destacó que el 
compromiso del gobernador Manuel Velasco Coello es atender el fenómeno de las 
adicciones desde todos los frentes. 
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La voz/pag. 7/1/4 plana 
Acuerdan FIRA y UNACH fortalecer competencias de futuros profesionistas 
Con el objetivo de fortalecer las competencias de futuros profesionistas, que atiendan con 
servicios de capacitación, asesoría y consultoría en agronegocios a los productores del 
sector rural del estado, la Universidad Autónoma de Chiapas (Unach) y los Fideicomisos 
Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA), suscribieron un convenio de 
colaboración. 
El acuerdo firmado por el director General de FIRA, Rafael Gamboa González, y el rector 
de la Unach, Carlos Eugenio Ruiz Hernández, tiene como finalidad la formación de 
profesionistas especializados en agronegocios y para lo cual, se estima que de forma 
conjunta durante la vigencia del convenio, se potencialice la capacitación a poco más de 
450 beneficiarios de los servicios de FIRA en las redes de valor agroalimentarias más 
estratégicas en la región y el estado. 
 
Noticias/Pág.4/un cuarto de plana  
Que alumnos y docentes hablen el idioma inglés, reto de la Unach  
La internacionalización de la Universidad Autónoma de Chiapas (Unach) exige que 
docentes y alumnos dominen el idioma inglés, reconoció el rector, Carlos Eugenio Ruiz 
Hernández, quien destacó que el 95 por ciento de los programas educativos que imparten 
están acreditados por su calidad. 
No obstante, el siguiente paso es un reto para toda la comunidad universitaria, porque el 
objetivo es que los alumnos cursen el 50 por ciento de su carrera en el extranjero, pero 
deben ir con un conocimiento avanzado del idioma inglés. 
ά9ǎǘŀƳƻǎ ǘǊabajando en que la universidad traspase fronteras, pero no sólo que los 
alumnos vayan por un semestre, a cualquier país que el alumno decida para que tenga la 
ŘƻōƭŜ ǘƛǘǳƭŀŎƛƽƴέΦ 
 

 
Diario/pág.18/robaplana/Silvano Bautista 
PRD ya no es opción 
Los integrantes del Frente de Izquierda Tuchtlán, que en días pasados renunciaron a su 
militancia al PRD, por considerar que está agotado ese partido, hoy terminan de confirmar 
que ese instituto ya no es opción política de cambio. 
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Diario/pág.6/cuarto de plana horizontal 
Gordillo podrá lograr prisión domiciliaria 
Marco Antonio del Toro, abogado de Elba Esther Gordillo, informó que la próxima semana 
la ex lideresa del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) podría 
obtener el beneficio de la prisión domiciliaria. 
άWǳǊƝŘƛŎŀƳŜƴǘŜ ǎƝ όƭŀ ƳŀŜǎǘǊŀ ǇƻŘǊƝŀ ƛǊǎŜ ŀ ǎǳ Ŏŀǎŀ ƭŀ ǇǊƽȄƛƳŀ ǎŜƳŀƴŀύΣ ǎŜ ǘƛŜƴŜ ǉǳŜ 
ǊŜǎƻƭǾŜǊ ȅŀ Ŝǎǘŀ ǎƛǘǳŀŎƛƽƴ ǇŀǊŀ ƭŀ ǇǊƽȄƛƳŀ ǎŜƳŀƴŀΣ ǎƛƴ ƭǳƎŀǊ ŀ ŘǳŘŀǎέΣ ƛƴŘƛŎƽΦ 9ƭ ŀōƻƎŀŘƻ 
agregó que únicamente están en espera es de que se recabe de la maestra Gordillo la 
ǊŀǘƛŦƛŎŀŎƛƽƴ ŘŜƭ ŘŜǎƛǎǘƛƳƛŜƴǘƻ ŘŜ Ŝǎŀ ǇŜǊƛŎƛŀƭΣ ǎƻōǊŜ ǎǳ ŜǎǘŀŘƻ ŘŜ ǎŀƭǳŘΣ άŀŎǘƻ ǎŜƎǳƛŘƻ 
tienen que llamar a esa audiencia dentro de los siguientes tres días e inmediatamente 
ǊŜǎƻƭǾŜǊ ƭŀ ǎƻƭƛŎƛǘǳŘ ǇƭŀƴǘŜŀŘŀέΦ 
 
La voz/pag. I/sección país 
Firma Peña Nieto acuerdo para fomentar gastronomía mexicana 
El presidente Enrique Peña Nieto firmó un acuerdo sobre la Política de Fomento a la 
Gastronomía Nacional, que contará entre otros beneficios, con una plataforma electrónica 
que concentrará toda la información de la comida mexicana y un calendario de 
actividades específicas. 
ά!ŘŜƳłǎ ǇŜǊƳƛǘƛǊł ŎǊŜŀǊ ǳƴ ŘƛǎǘƛƴǘƛǾƻ ŘŜ ŎŀƭƛŘŀŘ ȅ ŀǳǘŜƴǘƛŎƛŘŀŘ ǇŀǊŀ ǇǊƻŘǳŎǘƻǎΣ ƳŜǊŎŀŘƻǎΣ 
proveedores, utensilios, restaurantes e incluso cocineros tanto en México como el 
ŜȄǘŜǊƛƻǊέΣ explicó. Sostuvo que en México, millones de personas laboran en la preparación 
de alimentos y su impacto positivo beneficia a más de 80 ramas de la economía, 
generando más de 5.5 millones de empleos. 
 

 
Noticias/Pág.14A/ un cuarto de plana  
Verifica Zoé Robledo avances en obras de Museo de la Ciudad 
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El senador de Chiapas, Zoé Robledo, acompañado de socias y socios de la Fundación 
Fernando Castañón Gamboa, realizaron hace unos días un recorrido de supervisión por el 
Museo de la Ciudad de Tuxtla Gutiérrez, edificio que lleva un avance del 85 por ciento en 
la restauración de su fachada, rehabilitación de interiores y adecuación de espacios. 
La construcción, considerada Monumento con Valor Artístico por decreto del Instituto 
Nacional de Bellas Artes (INBA), está en proceso de restauración con la proyección de la 
Fundación Fernando Castañón y a la gestión de recursos por cerca de 15 millones de pesos 
realizada por el legislador. 
 
Heraldo/ un módulo/ 7/ robaplana. 
El senador de Chiapas constata un avance del 85% en los trabajos de rehabilitación 
El senador de Chiapas, Zoé Robledo efectuó hace días un recorrido de supervisión en el 
Museo de la Ciudadde Tuxtla Gutiérrez, que lleva un avance del 85 por ciento en la 
restauración de su fachada, rehabilitación de interiores y adecuación de espacios. La 
construcción, considerada Monumento con Valor Artístico por decreto del Instituto 
Nacional de Bellas Artes, está en proceso de restauración gracias al trabajo de la 
Fundación y a la gestión de recursos de casi 15 millones de pesos efectuada por el 
legislador chiapaneco. 
 

 
Tinta Fresca / Victor Carrillo Caloca 
EL CIELO (verde) de ERA y el infierno (rojo) de RAG ǎŜ ǳƴƛŜǊƻƴ ǇŀΩ ŘŜŎƛǊƭŜ ŀ ǎǳǎ ŎƻƴŦŜǎƻǎ 
enemigos políticos que no se cruzarán de brazos. 
LA EMBESTIDA de los contreras de siempre, ahora por el caso Tuxtla, tuvo una respuesta 
inusitada: los irreconciliables, los eternos enemigos políticos, Lalo y Rocko, no sólo pueden 
unirse para un frente común sino que, vaya noticia, ya lo hicieron. 
LO ABRAZADOTES que estaban no fue simulación sino que ambos tocaron fondo: saben 
perfectamente que si siguen jalando cada quién por su lado, cualquier externo al grupo 
güerista los detonará. 
ANTE la clara avanzada del ex góber Eduardo Robledo Rincón al montar 
sus clásicas άƳŀǊŎƘŀǎ ŘŜƭ ǎƛƭŜƴŎƛƻέ ǇƻǊ ¢ǳȄǘƭŀΣ ǇƻƴƛŜƴŘƻ ŘŜ ŦŀŎƘŀŘŀ 
al independiente Rómulo Farrera pero apenitas detrás a su pichito Zoé, el Verde y el PRI 
reaccionaron. 

http://www.oem.com.mx/elheraldodechiapas/notas/n3904525.htm
http://www.oem.com.mx/elheraldodechiapas/notas/n3904525.htm
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ERA y RAG son, para bien o para mal, los beneficiarios directos de un voto mayoritario que 
puede hacer sucesor de MAVECO a cualquiera de ellos, gracias precisamente a 
la chamba del Güero-Lek(más allá de Tuxtla, claro). 
[EL MÁS de un millón de votos entre PRI y Verde está a años-luz de los escasos 100 mil 
votos que el PRD sacó, partido que cobija al bebesaurio (dizque ciudadano) 
de Yayo Robledo.] 
CHIAPAS no es sólo Tuxtla aunque en la capirucha se genere la mayoría de opinión pública 
(el PAN obtuvo de la conejada la mitad de su votación estatal). 
EN TUXTLA, el voto es muy poco contante en relación a lo estatal pero sí muy sonante por 
su impacto en redes sociales, ni siquiera definitorio para hacer a alguien góber pues para 
eso están Ocosingo y Las Margaritas, por ejemplo. 
NO ES DESESTIMABLE la plaza política de la capirucha, pero sin duda la gran chamba para 
la dupla RAG-ERA es permear entre la clase nice para algo más que el pase de charola. 
Oportunistas 
QUIENES pensaron que NUNCA se juntarían el agua alborista y el aceite lalista se 
quedaron con el ojo encuachado pues ese par de comitecos moviditos parecen haber 
madurado un poco y, por ahora, estar resueltos a enfrentar a los oportunistas (pluris) de 
siempre. 
CHEQUE nomás el historial: mientras Lalo tiene ya cuatro elecciones encima (alcalde, 
coordinador de campaña de MAVECO, diputado federal y diputado local-dirigente del 
PVEM), Rocko tiene dos más: la diputación federal con más votos del país (cortesía 
de MAVECO) y la Senaduría donde sacó hartos votos por el Efecto Güero en 2012. 
MIENTRAS tanto, ante seis elecciones regionales y estatales de la dupla ERA-RAG, 
el chamaco Zeta tiene apenas una elección (operada por su padrino Juan Sabines) para 
diputado local, en el lejano Motozintla y sin el menor arraigo (no cumplió con los 7 años 
de residencia de ley). 
AUNQUE la mayor vergüenza para el sabinista de herraje puro ςahora disfrazado 
de ciudadano pan-perredistaς Ŝǎ b¦b/! ŀǇŀǊŜŎŜǊ Ŝƴ ƭŀ ōƻƭŜǘŀ ŘŜ {ŜƴŀŘƻǊ Ŝƴ άǎǳέ 
elección del 2012. 
[Y NO CREA que Robledito fue segunda opción política sino tercera, pues el colocho subió 
primero a su socio y tapete de siempre Juan Carlos López Fernández y después a su 
siempre fiel Malena Torres.] 
t!Ω/h[ahΣ Ŝƭ ŎƘŀƳŀǉǳƛǘƻ Robledo άŎƻƻǊŘƛƴƽέ ƭŀ ŎŀƴŘƛŘŀǘǳǊŀ Ře la congruente y 
bulliciosa perredista Alejandra Soriano, quien resultó un tigre de papel en Tuxtla pues se 
fue al sótano de las preferencias (quinto lugar) en la pasada elección federal. 
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YA NO HABLEMOS de Rómulo Farrera, quien sabrá mucho de negocios (y hay salvedades 
que ya le contaré) pero no tiene idea de qué es un seccional ni cómo estructurar un 
comité de barrio (el fraccionamiento de su familia no cuenta pues ahí ni siquiera un su 
cuñado jala con él). 
[RÓMULO se engalló porque pasó la charola al Bronco de Monterrey, gracias a un su 
amigo refresquero, pero acá patea el pesebre pues el Gobierno del Estado siempre ha sido 
su principal cliente para sus agencias de autos y hoteles, por sólo mencionar dos rubros de 
sus empresas.] 
ES DECIR, Lalo Ramírez y Rocko Albores formalizaron ya una alianza en contra de los 
oportunistas (y perdedores) que están sacando pescaditosdemocráticos del río revuelto 
que aún representa Tuxtla. 
 
PORTAFOLIOS POLÍTICO /Carlos César Núñez Martínez 
!Ǝǳŀ ǇŀǊŀ ǘƻŘƻǎΧ 
Buenos días ChiapŀǎΧ 9ƭ нл ŘŜ ŘƛŎƛŜƳōǊŜ ŘŜƭ нлмм ǎŜ Řŀōŀ ŀ ŎƻƴƻŎŜǊ ƭŀ ƛƴǾŜǊǎƛƽƴ ŘŜ Ƴƛƭ 
100 millones de pesos que hacía el (des)gobierno de Juan Sabines Guerrero, en la 
construcción de Ciudad del Agua y la terminación del Brazo Norte para mejorar el 
abastecimiento a las colonias del centro y norte de Tuxtla; así como a 13 colonias y 8 
barrios de Berriozábal. 
Con dicha obra quedaba resuelto el añejo problema que representaba la escasez de agua 
Ŝ ƛƴƛŎƛŀōŀ ά!Ǝǳŀ ǇŀǊŀ ǘƻŘƻǎΣ ǘƻŘƻǎ ƭƻǎ ŘƝŀǎέΦ !Ŏǘƻ Ŝƴ Ŝƭ ǉǳŜ άLƴǎƛŎŀǘǳǎέ {ŀōƛƴŜǎ ŎǊiticó a su 
padrino político Pablo Salazar Mendiguchía, diciendo que en seis años únicamente invirtió 
50 millones de pesos en agua potable; mientras los ex alcaldes corruptos de la capital y 
Berriozábal, Yassir Vázquez Hernández y Roberto Castañón Gutiérrez, firmaban un 
convenio intermunicipal. 
Hoy, el SMAPA les dice a los consumidores de Tuxtla Gutiérrez y Chiapa de Corzo (¿Y los 
de Berriozábal?), que ahorren el agua que consumen en sus domicilios porque 
probablemente se presentará escasez del vital líquido en los próximos días, como 
consecuencia de los bajos niveles existentes en el Ríos Grijalva; donde se encuentra la 
planta potabilizadora Ciudad del Agua, quedando en el olvido la promesa de que habría 
ά!Ǝǳŀ ǇŀǊŀ ǘƻŘƻǎΣ ǘƻŘƻǎ ƭƻǎ ŘƝŀǎέΦ 
Incluso, el anuncio del SMAPA llega bastante tarde, porque desde hace varios días 
diversas colonias del lado norte oriente y poniente de la capital, carecen de agua 
entubada y los recibos llegan puntuales y sin descuentos; pero Jovani Salazar Ruiz y Daniel 
Alberto Rodríguez Flores, quien le cuida la silla en tanto aquel sigue jugando a la política, 
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no han dispuesto de pipas para surtirle el producto a quienes pagan un recibo por el 
líquido que no reciben. 
Pero aún hay más, el Consejo Consultivo del SMAPA, conformado en su mayoría por 
funcionarios que dejó incrustados la corrupta administración sabinista, acordaron seguir 
ƳŜǘƛŞƴŘƻƭŜ Ŝƭ ŘƛŜƴǘŜ ŀ ƭƻǎ ŎƻƴǎǳƳƛŘƻǊŜǎ ǉǳŜ ǎŜ ƻǇǳǎƛŜǊƻƴ ŀ ƭŀ άǇǊƛǾŀǘƛȊŀŎƛƽƴέ ŘŜ ƭŀ 
institución; ordenando el aumento de un peso mensual al recibo, que a estas alturas ya es 
un significativo 40 por ciento que se encareció el servicio, mientras los consumidores 
andan de chismosos con eso de los actos poselectorales y ni cuenta se han dado del daño 
que le están causando en su economía. 
Por lo pronto, Jovani Salazar Ruiz no ha hecho público el resultado de la auditoria que 
estaba practicando a la administración de José Alfredo Araujo Esquinca; mientras que éste 
decidió dejar tirada la chamba por irse a buscar una candidatura a diputado local que 
perdió, y tampoco hizo público el resultado de la auditoria que practicó a su antecesor 
Carlos Alberto Díaz Hernández, mismo que tiene mucho que cantar de los números rojos 
en que dejó al SMAPA. 
Todos son tapaderas de todos. Los directores generales del SMAPA, tapan las corruptelas 
ǇǊŀŎǘƛŎŀŘŀǎ Ŝƴ Ŝƭ όŘŜǎύƎƻōƛŜǊƴƻ ǎŀōƛƴƛǎǘŀΣ ǉǳƛŜƴ ǳǘƛƭƛȊŀōŀ ŎƻƳƻ ά/ŀƧŀ ŎƘƛŎŀέ ŀ ƭŀ 
institución; mismos que junto con el Consejo Consultivo están cobrando a los 
consumidores con el aumento mensual del recibo, el dinero robado ςquizás- para 
reponerlo. 
Chilmol político 
El gobernador Manuel Velasco Coello dio a conocer que con la instalación de viveros, 
actualmente se producen más de 18 millones de plantas en Chiapas. Tan solo en los 12 
municipios que se encuentran alrededor de la Reserva de la Biósfera La Sepultura, se 
producen 900 mil plantas que servirán para abonar a su conservación y reforestación; 
trabajo conjunto que se efectúa con la Conafor y los ayuntamientos, incorporando a los 
habitantes para la recuperación ecológica en distintas reservas de Chiapas* * *Los 
dirigentes estatales del PRI y del Partido Verde, Roberto Albores Gleason y Eduardo 
Ramírez Aguilar, respectivamente, anunciaron que seguirán trabajando en unidad para 
coadyuvar en la transformación de Chiapas que impulsan el presidente Enrique Peña 
bƛŜǘƻ ȅ Ŝƭ ƎƻōŜǊƴŀŘƻǊ aŀƴǳŜƭ ±ŜƭŀǎŎƻ /ƻŜƭƭƻΦ ά9ƭ ŎƻƳǇǊƻƳƛǎƻ Ŝǎ /ƘƛŀǇŀǎΦ 9ƭ ǊŜǘƻ Ŝǎ 
combatir la pobreza y marginación, activar la economía, generar empleos y ofrecer 
ƳŜƧƻǊŜǎ ƻǇƻǊǘǳƴƛŘŀŘŜǎ ŀ ƭŀ ƎŜƴǘŜέΣ ƳŀƴƛŦŜǎǘŀǊƻƴ ŀƳōƻǎ ǇƻƭƝǘƛŎƻǎ ŎƻƳƛǘŜŎƻǎϝ ϝ ϝ/ƻƴ un 
nuevo Galimatías para enredar a sus propios seguidores, el ex candidato del PAN a la 
alcaldía de Tuxtla Gutiérrez, Francisco Rojas Toledo, dijo ayer que no recurrirá a amparos 
ǇƻǊ άŀƳŜƴŀȊŀǎέ ŘŜ ŘŜƴǳƴŎƛŀǎ ǉǳŜ ƘƛŎƛŜǊƻƴ ƭƻǎ ŘƛǊƛƎŜƴǘŜǎ ƴŀŎƛƻƴŀƭŜǎ ŘŜƭ twL-PVEM; pero 
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ƴƻ ǎŜ ǘǊŀǘŀ ŘŜ άŀƳŜƴŀȊŀǎέΣ ȅŀ ŦǳŜ ŘŜƴǳƴŎƛŀŘƻ ŀƴǘŜ ƭƻǎ ƽǊƎŀƴƻǎ ŦŜŘŜǊŀƭŜǎ 
correspondientes por los millones de presunta procedencia ilícita. También le cantó tarde 
el gallo, al señalar que ya se iniciaron demandas en contra de los negocios donde se 
realizaron los vídeos por vulnerar la privacidad de los usuarios; cosa que debió hacer 
desde un principio, en vez de andar alborotando la gallera para hacerse la víctima* * *La 
presidenta de la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado, diputada Gloria 
Luna Ruiz, hizo un reconocimiento a los organizadores del encuentro internacional de 
ƴŜƎƻŎƛƻǎ άtǊƻaŞȄƛŎƻ DƭƻōŀƭΥ ǊǳŜŘŀ ŀƭƛƳŜƴǘŀǊƛŀ нлмрέ ŀ ŎŜƭŜōǊŀǊǎŜ мм ȅ мн ŘŜƭ ǇǊŜǎŜƴǘŜ 
mes en Tuxtla Gutiérrez; donde visitantes de Chile, Canadá, Estados Unidos, Costa Rica, 
Guatemala, Perú, Colombia, China, Corea del Sur, Taiwán, República Checa, Francia, 
Alemania, España, Suiza, e Inglaterra, conocerán productos de 38 empresas chiapanecas 
exportadoras. La legisladora del PAN calificó al evento de importante porque reactivará la 
economía chiapaneca, pues el año pasado se realizaron negocios por casi 70 millones de 
dólares en un evento similar; recursos que hoy llegan a manos de familias chiapanecas, 
dijo* * *Done su sangre. Hoy por ellos, mañana por usted; nadie sabe cuándo la 
necesitará* * *Coopere con la Cruz Roja, algún día lo ayudará* * *Nos vemos y 
escuchamos por TVO Cuarto Poder de lunes a viernes de 9:00 a 10:00 de la mañana por 
www.cuartopoder.mx 
La pregunta del día 
¿Quién parará el aumento mensual al recibo de agua que autorizó el Consejo Consultivo 
del SMAPA? 
 
Café Avenida /Gabriela Figueroa Díaz 
Ya un poco más sosegados anímicamente y después de todo lo ocurrido durante el 
proceso electoral que está a punto de concluir oficialmente, debemos tomar en 
consideración que existen otros temas que también son muy importantes para todos y 
máxime si están relacionados con el medio ambiente y con el cuidado de su riqueza, que 
es patrimonio de todos. 
Y no es que lo acontecido en torno a los comicios efectuados el pasado 19 de julio nos 
haya producido afectaciones o algo parecido; lo que decimos es que fueron tantos sucesos 
ocurridos que las atenciones y las energías de la opinión pública y de la sociedad en 
general, se centraron en este que es el ejercicio cívico más importante que poseemos. 
AMBIENTE: BUENAS NUEVAS. 
Una temática relevante es lo dado a conocer recientemente por el gobernador Manuel 
Velasco Coello, y que tiene que ver directamente con las políticas públicas instituidas en 
torno al cuidado del medio ambiente y la conservación de los elementos que la integran. 
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En estricto sentido de crítica constructiva, podemos asegurar que lamentablemente entre 
los saqueos que ha padecido Chiapasτde todo tipo, incluso económicoτse destaca en lo 
que se refiere al deterioro paulatino de nuestros bosques y selvas. Por múltiples razones 
ampliamente conocidas, los chiapanecos hemos dado cuenta y nos enteramos que por 
mucho tiempo el verdor de nuestras tierras ha sufrido flagelos, ya sea por la presencia de 
fenómenos naturales, por incendios provocados intencionalmente o por acciones de 
deforestación desmedida por aquellos perversos que sistemáticamente se dedican a 
dañar a la naturaleza. 
Chiapas cuenta con una vasta diversidad territorial en donde existen 7 de los 9 
ecosistemas más representativos del país y en total son 48 Áreas Naturales Protegidas, y 
una de ellas es la Reserva de la Biosfera La Sepultura, misma que fue decretada como tal 
el 5 de junio de 1995, y se localiza en la zona de transición entre el Istmo de Tehuantepec 
y la zona húmeda del Soconusco. Son 12 municipios los que integran esta cordillera que 
une también a las regiones centro, frailesca, y Sierra Mariscal. 
PLAN DE REFORESTACIÓN. 
Con el propósito de llevar a cabo un ambicioso programa de reforestación y conservación 
de La Sepultura, el gobierno del estado produce aproximadamente 900 mil plantas tan 
solo en los doce municipios de esta área, mientras que a nivel estatal son más de 18 
millones. 
Se trata de un programa de creación de viveros, con la participación conjunta de los 
gobiernos federal a través de la Comisión Nacional Forestal (Conafor), el estatal y los 
municipales. En este esfuerzo también participan los miembros de organizaciones civiles 
ambientalistas y ciudadanos en general. 
Sobre la cooperación establecida a manera de suma de voluntades, el Jefe del Ejecutivo 
Ŝǎǘŀǘŀƭ ŜȄǇǳǎƻ ǉǳŜΥ ά{ƽƭƻ ǘǊŀōŀƧŀƴŘƻ ǳƴƛŘƻǎ ȅ ŘŜ ƳŀƴŜǊŀ ŎƻƳǇǊƻƳŜǘƛŘŀΣ ƭƻǎ ǘǊŜǎ ƴƛǾŜƭŜǎ 
ŘŜ ƎƻōƛŜǊƴƻ ȅ ƭŀ ǇƻōƭŀŎƛƽƴ ǇƻŘǊŜƳƻǎ ǊŜŎǳǇŜǊŀǊ ƭŀ ǊƛǉǳŜȊŀ ƴŀǘǳǊŀƭ ŘŜ ƴǳŜǎǘǊƻ ŜǎǘŀŘƻέΣ ȅ 
tiene mucha razón, porque de lo que se trata es de revertir el grave deterioro que 
padecen las generosas tierra chiapanecas que nos han visto nacer y que por lo mismo 
tenemos la obligación de heredárselas pródigas y productivas a las presentes y futuras 
generaciones. 
Velasco Coello fue enfático al reiterar que es una de sus prioridades sensibilizar a toda la 
población para que participe en las acciones y programas destinados a este rubro, siempre 
con visión de corto, mediano y largo plazo. 
NUEVA CONCIENCIA AMBIENTAL. 
Al comentar de manera puntual todo lo que se está haciendo a este respecto, el 
gobernador de todos los chiapanecos detalló el plan integral que se ha puesto en marcha 
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y que consta de tres ejes fundamentales: 1.-Propiciar una nueva cultura ecológica 
mediante la Educación con Responsabilidad Ambiental (ERA); 2.-Trabajar de manera 
permanente para la recuperación de espacios naturales y 3.-Coordinar esfuerzos entre los 
tres niveles de gobierno. 
Además, subrayó que ahora en Chiapas existe un nuevo marco jurídico para sancionar con 
apego a la ley a quienes atentan en contra de los bosques y selvas que existen en todo el 
territorio estatal. 
Por todo esto, el de Manuel Velasco Coello es un gobierno comprometido con la ecología, 
lo cual se le reconoce en calidad de pionero para realmente cuidar el patrimonio natural 
de todas y todos los chiapanecos. 
Oficio Político.- Por segundo año consecutivo, las empresas exportadoras más importantes 
de México y del mundo se reunieron en Chiapas para hacer negocios, por lo que a nombre 
del Gobernador Manuel Velasco, el Secretario General de Gobierno, Juan Carlos Gómez 
Aranda, reconoció el impulso al desarrollo económico y a las inversiones que encabeza el 
Presidente Peña Nieto, con los sectores productivos, los empresarios y los 
emprendedores, quienes con su trabajo construyen el crecimiento económico del estado y 
del país, ya que el estado es una de las 5 entidades con mayores facilidades para la 
inversión, y este evento es una de las acciones más consistentes para favorecer el 
comercio de los productos chiapanecos en el extranjero, reuniendo a productores y 
ŎƻƳŜǊŎƛŀƭƛȊŀŘƻǊŜǎ ǇŀǊŀ ŀōǊƛǊ ƴǳŜǾŀ ǇƻǎƛōƛƭƛŘŀŘŜǎ ŘŜ ƴŜƎƻŎƛƻǎ ŀ ǇŜǉǳŜƷŀ ȅ ƎǊŀƴ ŜǎŎŀƭŀΧ 
Hace unos días, el secretario de Salud, Francisco Javier Paniagua Morgan, aseguro que en 
Chiapas, el número de infectados con la Chinkunguya, era de 500 pero solo en Pijijiapan y 
Mapastepec, ha habido reportes que sobrepasan los 5 mil casos, en Tonalá, según fuentes 
hospitalarias, se reportaron 2 mil 800 casos, sin contar los cientos que no acudieron a 
ningún nosocomio a solicitar ayuda, además en Tuxtla Gutiérrez, no he conocido familia 
que no haya sido atacada por el virus, por mentirosos e irresponsables como Paniagua 
Morgan, los gobiernos pierden credibilidad y confianza, el señor funcionario, o miente 
deliberadamente o de plano, desconoce lo que ocurre en la entidad con respecto a esa 
ŜƴŦŜǊƳŜŘŀŘ ȅ ƻǘǊŀǎΧ !ƭǊŜŘŜŘƻǊ ŘŜ Ƴƛƭ рлл ǇƻƭƛŎƝŀǎΣ ǇŜǊǎƻƴŀƭ ŘŜƭ 9ƧŞǊŎƛǘƻ aŜȄƛŎŀƴƻΣ 
jueces, magistrados, presenciaron en Tuxtla Gutiérrez, San Cristóbal y Tapachula, la 
ŎƻƴŦŜǊŜƴŎƛŀ ŘŜƴƻƳƛƴŀŘŀΣ ά[ƻǎ ŘŜǊŜŎƘƻǎ ŘŜ ƭŀǎ ±ƝŎǘƛƳŀǎ ȅ ƭƻǎ 5ŜōŜǊŜǎ ŘŜƭ 9ǎǘŀŘƻέΣ 
impartida por la Visitadora Adjunta del Programa de Atención a Víctimas, Ivonne Parache 
wŜȅŜǎΣ ŘŜ ƭŀ /ƻƳƛǎƛƽƴ bŀŎƛƻƴŀƭ ŘŜ ƭƻǎ 5ŜǊŜŎƘƻǎ IǳƳŀƴƻǎ ό/b5IύΧ [ŀ ǎƻŎƛŜŘŀŘ Ŝǎ ƭŀ 
principal promotora de las mejorías que se requieren en nuestro estado y en nuestro país, 
por lo que su cohesión y participación en la toma de decisiones es primordial, así lo 
ǎƻǎǘǳǾƻ 9Ƴƛƭƛƻ {ŀƭŀȊŀǊΧ 9ƴ Ŝƭ ƳŀǊŎƻ ŘŜ ƭŀ ǎŜƎǳƴŘŀ ŜŘƛŎƛƽƴ ŘŜ tǊƻaŞȄƛŎƻ Dƭƻōŀƭ wǳŜŘŀ Ře 
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Negocios Agroalimentaria, la Diputada Gloria Luna Ruiz señalo que al igual que el resto del 
país, nuestra entidad enfrenta grandes retos, acentuados por las condiciones económicas 
mundiales; por ello, resulta reconfortante saber que la Secretaría de Economía estatal 
organizó una rueda de negocios de carácter internacional aquí, en Tuxtla Gutiérrez, que 
ǎŜƎǳǊŀƳŜƴǘŜ ǇƻǘŜƴŎƛŀǊł ǇǊƻŘǳŎǘƻǎ ŜƭŀōƻǊŀŘƻǎ ǇƻǊ Ƴŀƴƻǎ ŎƘƛŀǇŀƴŜŎŀǎΧ !ǎƝ ƳƛǎƳƻ ƭŀ 
diputada local Mirna Camacho Pedrero señalo que la situación económica que prevalece 
en el escenario nacional ha generado un ambiente de incertidumbre y preocupación entre 
las familias mexicanas, lo cual merece que Gobierno y sectores productivos impulsen 
mecanismos que permitan recuperar la estabilidad sostenida en los últimos aƷƻǎΧ /ƻƴ Ŝƭ 
objetivo de fortalecer las competencias de futuros profesionistas, que atiendan con 
servicios de capacitación, asesoría y consultoría en agronegocios a los productores del 
sector rural del estado, la Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH) y los Fideicomisos 
Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA), suscribieron un convenio de 
ŎƻƭŀōƻǊŀŎƛƽƴΧ 9ƭ tǊŜǎƛŘŜƴǘŜ aǳƴƛŎƛǇŀƭ 9ƭŜŎǘƻ ŘŜ ¢ŀǇŀŎƘǳƭŀΣ bŜŦǘŀƭƝ 5Ŝƭ ¢ƻǊƻ DǳȊƳłƴΣ 
reiteró sus compromisos de campaña, asegurando que la reunión que sostuvo con la 
actual administración fue muy positiva, por lo que se están creando las condiciones 
necesarias para que a partir del 1 de octubre se comience a trabajar en los proyectos 
ǇǊƻǇǳŜǎǘƻǎΧ tŀŎƻ wƻƧŀǎ ¢ƻƭŜŘƻ ŜȄƛƎƛƽ ŀ ƭƻǎ ŘƛǊƛƎŜƴǘŜǎ ƴŀŎƛƻƴŀƭ ŘŜƭ twL ȅ t±9aΣ /Şǎŀr 
Camacho y Arturo Escobar que se dejen de posiciones mediáticas y procedan ante las 
ƛƴǎǘŀƴŎƛŀǎ ƭŜƎŀƭŜǎΣ άȅƻ ŀǉǳƝ ŜǎǘƻȅΣ ƴƻ Ǿƻȅ ŀ ƘǳƛǊΣ ǉǳŜ ƳŜ ƛƴǾŜǎǘƛƎǳŜƴΣ ƴŀŘŀ ŘŜōƻΣ ƴŀŘŀ 
ǘŜƳƻέ ȅŀ ǉǳŜ ŀƴǘŜǊƛƻǊƳŜƴǘŜ ŘƛŎƘƻǎ ŘƛǊƛƎŜƴǘŜǎ ŀŘǾƛǊǘƛŜǊƻƴ ǉǳŜ ŀŎǳŘƛǊłƴ ŀƴǘŜ ƭŀ C9t!59 ς
para que investigue gastos de campaña y los donativos que recibió previamente a su 
candidatura a presidente municipal de Tuxtla Gutiérrez por el PAN, elecciones plagadas de 
ƛǊǊŜƎǳƭŀǊƛŘŀŘŜǎΧ 9ƭ {ŜŎǊŜǘŀǊƛƻ ŘŜ ¢ǳǊƛǎƳƻ aŀǊƛƻ ¦ǾŜƴŎŜ wƻƧŀǎΣ ƛƴŀǳƎǳǊƽ ŜǎǘŜ ƳŀǊǘŜs la 
exposición de Chiapas en el pabellón de México como parte de la Expo Universal de Milán, 
ŀƴǘŜ Ŏŀǎƛ нлл ƛƴǾƛǘŀŘƻǎΣ ǉǳƛŜƴ ŀƎǊŀŘŜŎƛƽ άŀ ƴƻƳōǊŜ ŘŜƭ ƎƻōŜǊƴŀŘƻǊ ±ŜƭŀǎŎƻ /ƻŜƭƭƻΣ ǘƻŘƻ Ŝƭ 
apoyo que Pro México otorgó para que Chiapas tuviera una participación por demás 
ǎƻōǊŜǎŀƭƛŜƴǘŜ Ŝƴ ƭŀ ŜȄǇƻ Ƴłǎ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜ ŀ ƴƛǾŜƭ ƳǳƴŘƛŀƭέ ŘƻƴŘŜ ŀŦƛǊƳƻ άǘŜƴŘǊŜƳƻǎ ƭŀ 
oportunidad de exhibir las riquezas culturales y naturales de Chiapas, así como nuestros 
destinos turísticos y todos nuestros segmentos ante un mercado como el europeo y 
principalmente el italiano, que tiene gran representatividad entre quienes visitan nuestro 
ŜǎǘŀŘƻέΦ [ŀ ŜȄǇƻǎƛŎƛƽƴ ŘŜ /ƘƛŀǇŀǎ ŜǎǘŀǊł ŀōƛŜǊǘŀ ŘŜƭ м ŀƭ ол ŘŜ ŀƎƻǎǘƻΦ 
CƛƴŀƭƳŜƴǘŜΥ άAgilizamos el sistema de justicia para que ninguna persona quede 
desamparada, porque en el tribunal estamos para servir a la gente y por eso trabajamos 
ŘƝŀ ŀ ŘƝŀέ ƭƻ ŘƛƧƻ wǳǘƛƭƛƻ 9ǎŎŀƴŘƽƴ /ŀŘŜƴŀǎ. Recuerde No es Nada Personal. 
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Jaque con Dama /Irma Ramírez 
A quedado más que claro que los recursos naturales no son nuestros, sino que pertenecen 
a las futuras generaciones, y eso está muy presente en este sexenio. 
Por ello es indispensable enfrentar, desde este momento, el gran desafío de conservación 
ambiental, lo cual se logrará con educación en la materia, como ya se hace en todos los 
niveles educativos de Chiapas. 
Además se necesita de la participación de las autoridades en los distintos órdenes de 
gobierno y la inclusión de la sociedad, con una nueva conciencia conservacionista que 
permita preservar los bienes naturales de Chiapas hasta varias generaciones futuras. 
El estado cuenta con 23 áreas naturales protegidas federales y 25 estatales, además de 
que ocupa una superficie con 70 por ciento de vocación forestal que debe ser preservada 
para evitar su deterioro, todas atendidas por municipio, estado y Federación, con 
programas específicos donde tiene un papel preponderante la comisión Nacional Forestal. 
Por parte del gobierno de Velasco Coello, se ha logrado frenar el problema derivado de los 
asentamientos irregulares, el avance indeseado de la mancha urbana, la extracción y 
comercio ilegal de especies de flora y de fauna, a la vez que se han combatido con gran 
éxito los incendios forestales y se ha reducido la tala ilegal de bosques. 
Las autoridades estatales aseguran no bajar la guardia ni un momento, para que Chiapas 
pueda no solamente conservar, sino incrementar su patrimonio natural en beneficio del 
presente y el futuro del estado. 
Por ello remarcan en la necesidad de mover la conciencia de todos los ciudadanos para 
que se conviertan en participativos y así puedan heredar a sus hijos más y mejores bienes 
para el futuro, ya que el calentamiento global es una realidad que deberán enfrentar. 
.!{9 59 5!¢h{Χ- 
Todo listo para el cambio de Legislatura: listos los 41 diputados y listo el recinto legislativo 
donde tendrán presencia diputados de Chiapas Unido y MORENA. 
{Ŝ ŦǳŜǊƻƴ άŀƭ ŎŀƷƻέ aƻǾƛƳƛŜƴǘƻ /ƛǳŘŀŘŀƴƻΣ Ŝƭ t¢Σ tw5Σ IǳƳŀƴƛǎǘŀ ȅ 9ƴŎǳŜƴǘǊƻ {ƻŎƛŀƭΣ 
porque incluso perdieron el registro en Chiapas. 
El PAN tendrá opción de dos legisladores; en tanto el PVEM entra en la peligrosidad de la 
sobrerrepresentación y el PRI será la segunda fuerza política en Chiapas (histórico) detrás 
de su aliado y alumno más aventajado. 
Si las cosas no cambian el próximo líder de la Cámara de Diputados será Eduardo Ramírez 
Aguilar, sin renunciar a la dirigencia estatal del Verde. *** 
No importa el origen, porque ahí puede ser cuestionable el asunto, pero el Parque de los 
Periodistas (esquina de primera Sur con Calle Central) debe estar libre de puestos y 
changarros. 
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Ahí está uno de los mil millones de problemas que tendrá que enfrentar el alcalde electo, 
como también el callejón frente al nuevo hospital Gilberto Gómez Maza, donde hasta una 
caja de tráiler atravesaron en medio y acondicionaron de farmacia, agarrando energía 
eléctrica del alumbrado público. 
 
Ensalada de grillos /Ciro Castillo 
Enchikungunyados 
Si la chikungunya matara seguramente ya tendríamos en Chiapas a un equipo de 
epidemiólogos de la Secretaría de Salud federal, de la Organización Panamericana de la 
Salud y la Organización Mundial de la Salud. 
Ya andaríamos como cuando el fenómeno de la influenza, que nadie creía, pero que 
provocó que miles de cubre bocas se vendieran como pan caliente. 
bƻ ƳŜ ŎǊŜŀΣ ǇŜǊƻ ŜǎŜ ǎŀƭǳŘƛǘƻ άŜǎǘǵǇƛŘƻέ ŘŜ ǎƻōŀǊǎŜ ƭŀǎ Ƴŀƴƻǎ y chocar los puños que 
ahora practican la mayoría de los hombres (ya no el clásico apretón de manos) surgió 
cuando esa crisis. 
Todos teníamos miedo de contagiarnos de la enfermedad que, lamentablemente mató a 
decenas de personas, quizá cientos, porque nunca nos dijeron las cifras exactas. 
Los que tuvimos la desgracia de vivir en carne propia esta enfermedad supimos que era 
real, y no, como se dijo muchas veces, un invento del gobierno mexicano. 
En algunas escuelas, no muchas, se quedó la costumbre de regalar gel antibacterial a los 
niños en el portón de la entrada. 
Pero los tiempos pasan y las enfermedades también. Ahora es la chikungunya la que nos 
tiene, literal, con el Jesús en la boca. 
Aunque la federación dice que solamente hay unos 3 mil 600 casos confirmados en más 
de una decena de estados, entre ellos, Chiapas, la realidad rebasa cualquier información 
oficial. 
Quién no tiene un familiar, amigo o conocido que no haya padecido esta enfermedad que 
comenzó a sonar, con su nombre raro, a principios de este año. 
Los municipios que primero fueron afectados son los ubicados en la región Soconusco, 
zona propicia para la vida de zancudos que propagan el dengue, el paludismo y ahora la 
mentada chikungunya. 
Poco a poco, la enfermedad se fue expandiendo, hasta llegar a la capital del estado, donde 
la zona Oriente ha sido la más perjudicada, quizá por algunas áreas pantanosas que posee. 
Las imágenes de Televisa nos muestran un gran trabajo de fumigación contra el mosco 
que trasmite la enfermedad; sin embargo, los que vivimos en la capital no vemos esa 
chamba por ningún lado, no al menos, como esa emergencia que les cuento de la 
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influenza A (H1N1), cuyo nombre no supo pronunciar La Maestra, ahora encarcelada y 
ŜǎǇŜǊŀƴŘƻ ǉǳŜ ƭŀ ƳŀƴŘŜƴ ŀ ǎŜƎǳƛǊ ǇŀƎŀƴŘƻ άǎǳ ŎǳƭǇŀέ ŀ ŘƻƳƛcilio. 
Las pérdidas por la chikungunya las han resentido principalmente las empresas, donde 
miles de empleados no se han presentado a trabajar por la enfermedad. Quizá como no 
fueron a hacerse estudios, por eso no están en las estadísticas, queremos pensar. 
La chikungunya provoca dolores tan fuertes que paralizan parte del cuerpo, piernas y 
brazos, en algunos casos. También provoca fiebre hasta de 40 grados, así como ronchas 
pequeñas en el cuerpo, picazón y dolor de cabeza. Algunas personas que la han padecido 
reportan náuseas. 
Las autoridades de salud parecen estar empeñadas en hacernos creer que las cifras de 
casos confirmados son menores. No sabemos cuál es el objetivo. 
Por eso decimos en son de broma, que si la chikungunya matar, entonces sí, otro gallo nos 
cantaría. 
RELEVO EN EL PRD 
A los históricos del PRD no les ha gustado la forma en que se ha conducido el dirigente 
nacional del partido del sol azteca, Carlos Navarrete, quien podría caer muy pronto, dicen. 
Hay muchas voces que hablan de la necesidad de un relevo generacional para el partido 
amarillo, cuyo arranque sería el consejo nacional a llevarse a cabo los días 7 y 8 próximos. 
Los nombres que suenan para un posible relevo son Beatriz Mojica y Fernando 
Belaunzarán, de Nueva Izquierda; Armando Ríos Piter, ahora mancuerna de Miguel 
Barbosa; Vladimir Aguilar y Víctor Hugo Romo, de Foro Nuevo Sol, pero también aparece 
el chiapaneco Zoé Robledo, quien ha destacado por impulsar temas de transparencia en el 
Senado de la República. 
Históricos como Ifigenia Martínez, Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo estarían 
de acuerdo en regresar, siempre que figuras frescas como Zoé Robledo, tuvieran alguna 
posibilidad de llegar a la dirigencia nacional. 
Ronda Política /Víctor Lara 
EDIL DE OCOSINGO AUN PASO DEL AMATE POR FRAUDE. 
REGRESARÁN DESPLAZADOS A TRABAJAR SUS TIERRAS SIN SEGURIDAD POR PARTE DE 
AUTORIDADES. 
Edil de Ocosingo fue demandado penalmente por incumplimiento de pago a 
constructora a través de una denuncia formal ante la Fiscalía Especializada en el 
Combate a la Corrupción bajo el Número R.A. 0135-101-1301 Ante el incumplimiento al 
compromiso contraído por el presidente municipal de Ocosingo; Octavio Elías Albores 
/ǊǳȊ ȅ ƭŀ ŜƳǇǊŜǎŀ άLƴƎŜƴƛŜǊƝŀ /ƛǾƛƭ ȅ 5ŜǎŀǊǊƻƭƭƻǎ 9ƭŞŎǘǊƛŎƻǎ {Φ!Φ ŘŜ /Φ±ΣΣ ŘŜǊƛǾŀŘƻ aŀǊŎƻ 
Albores Tapia, administrador único de la empresa presentó denuncia penal ante el 
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Agente del Ministerio Público en Turno, por la comisión de diversos delitos entre ellos 
fraude y los que resulten. Albores Tapia, en entrevista para esta casa editorial explicó que 
con fecha 11 de Junio de 2014 la empresa que representa en su calidad de administrador 
único signaron el convenio 16/2014 con los ciudadanos: Octavio Elías Albores Cruz, 
Mariano Díaz Arcos, Pedro Antonio López Cruz, Vicente Gallegos Hernández y Antonio 
Gómez Martínez, Presidente Municipal, Síndico, Primer Regidor, Tesorero y Director de 
hōǊŀǎ tǵōƭƛŎŀǎΣ ǊŜǎǇŜŎǘƛǾŀƳŜƴǘŜΦ ά/ǳȅƻ ŎƻƴǾŜƴƛƻ ŀƳǇŀǊŀōŀΥ ƭŀ ŎƻƴǎǘǊǳŎŎƛƽƴ ŘŜƭ ǎƛǎǘŜƳŀ 
de alcantarillado sanitario segunda etapa consistente en red de atarjeas y descargas 
domiciliarias, tubería, sanitario, pozos de visita, brocales de concreto, cajas con caída 
adosada y descargas domiciliarias entre otros con un monto de dos millones ciento 
sesenta y tres mil novecientos treinta y nueve pesos con I.V.A. incluido por concepto de 
ǘǊŀōŀƧƻǎ ǉǳŜ ǎŜ ǊŜŀƭƛȊŀǊƻƴ Ŝƴ ƭŀ ŎƻƳǳƴƛŘŀŘ /ƻǇǊƻǇƛŜŘŀŘ [ƻǎ [ƛƳŀǊŜǎ Ŝƴ ŘƛŎƘƻ ƳǳƴƛŎƛǇƛƻέΦ 
El quejoso refirió que pese a haberse comprometido a financiar la obra y su ejecución 
total, el ayuntamiento o las personas Arriba señaladas se comprometieron en tiempo y 
forma para finiquitar el monto total de la obra en un periodo de dos a tres meses, 
establecido previamente en el punto II de dicho convenio. 
ά9ƭ нс ŘŜ bƻǾƛŜƳōǊŜ ŘŜ нлмп ǎŜ ǊŜŀƭƛȊƽ ǳƴ ǊŜŎƻǊǊƛŘƻ ŘŜ Ŧƛƴƛǉǳƛǘƻ ŘŜ ƻōǊŀΣ Ŝǎ ŘŜŎƛǊ ǎŜ 
verificó la conclusión y terminación de la obra, la cual le consta a los ciudadanos que en 
ese acto intervinieron como lo son Jesús Alfonso M, Supervisor de Obras, Luis Díaz Pérez, 
Sebastián Díaz Velasco, Pascual Díaz Pérez, autoridades comunitarias, quienes dieron fe 
de la terminación de la obra que fue ejecutada por mi empresa. Desde esa fecha se le hizo 
conocimiento al ayuntamiento para solicitar el respectivo pago de la obra, sin que hasta el 
ƳƻƳŜƴǘƻ ǎŜ ƳŜ Ƙŀȅŀ ŎǳōƛŜǊǘƻ ǇŀƎƻ ŀƭƎǳƴƻέΦ 9ƭ ŘŜƴǳƴŎƛŀƴǘŜ ŎƻƴǎƛŘŜǊŀ ǉǳŜ Ŝƭ ǇǊƻŎeder 
del edil junto con otras personas de su cabildo han incurrido en la probable comisión de 
conductas delictivas, toda vez que él en su calidad de constructor confió de buena fe con 
las autoridades municipales y no tuvo objeción alguna de financiar la obǊŀΦ ά{ƛƴ ŜƳōŀǊƎƻ 
ya transcurrió casi un año y lo peor del caso es que ya está por concluir su periodo 
ŎƻƴǎǘƛǘǳŎƛƻƴŀƭΣ ǎƛƴ ǉǳŜ ǎŜ ƳŜ Ƙŀȅŀ ŎǳōƛŜǊǘƻ Ŝƭ ŀŘŜǳŘƻ Ŝƴ ǎǳ ǘƻǘŀƭƛŘŀŘέΦ 9ƴ ŜǎŜ ǎŜƴǘƛŘƻ 
explicó que apenas la semana pasada se vio obligado a presentar su demanda formal ante 
la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción bajo el Número R.A. 0135-101-
1301-2015. De la misma manera indicó que también acudirá ante el auditor superior del 
estado, ante la contraloría de la función pública para hacer de su conocimiento el fraude 
que fue cometido en su contra para lograr se le dé celeridad al asunto toda vez que la 
actual administración municipal está por concluir, así que resulto toda una fichita. 
Miguel López Girón, desplazado de Banavil, municipio de Tenejapa, anunció que del tres al 
17 de agosto retornarán temporalmente a su lugar de origen con el objetivo de trabajar 
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sus tierras y producir para poder sostener a sus familias, esto a pesar que no cuentan con 
medidas de seguridad por parte de las autoridades competentes. 
ά/ƻƳǳƴƛŎŀƳƻǎ ǉǳŜ ƴǳŜǎǘǊŀǎ ŦŀƳƛƭƛŀǎ ŘŜǎǇƭŀȊŀŘŀǎ ŦƻǊȊŀŘŀƳŜƴǘŜ ŘŜǎŘŜ Ŝƭ ǇŀǎŀŘƻ ŎǳŀǘǊƻ 
de diciembre del 2011, retornaremos a nuestra comunidad Banavil para trabajar en 
nuestras tierras. Nosotros retornamos temporalmente, no porque nuestras denuncias ya 
están resueltas, ni porque las autoridades nos hayan ofrecido plenas garantías de que las 
agresiones nos e volverán a repetir, sino porque la vida en la ciudad es muy dura, porque 
no tenemos tierras para trabajar, ni casa para vivir, queremos trabajar en nuestras tierras 
ǇŀǊŀ ǎƻǎǘŜƴŜǊ ŀ ƴǳŜǎǘǊŀǎ ŦŀƳƛƭƛŀǎέΣ ƳŜƴŎƛƻƴƽΦ 
En rueda de prensa, en las instalaciones del Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé 
de Las Casas (Frayba) el indígena tseltal señaló que el retorno será adema para revisar, 
limpiar sus viviendas y las colindancias de sus parcelas, además que es sin que le hayan 
hecho justicia por la muerte de su señor padre Alonso López Luna. 
Acompañado de su hermano Lorenzo López Girón, lamentó que a tres años y ocho meses 
del desplazamiento que se cumple este cuatro de agosto, las autoridades procuradoras de 
ƧǳǎǘƛŎƛŀ ƴƻ Ƙŀƴ ǘƻƳŀŘƻ ŎŀǊǘŀǎ Ŝƴ Ŝƭ ŀǎǳƴǘƻ ǇƻǊ ƭŀ ƳǳŜǊǘŜ ŘŜƭ [ƽǇŜȊ [ǳƴŀΤ άǇƻǊǉǳŜ ƴƻ Ƙŀƴ 
tenido castigo los responsables de nuestro desplazamiento y la desaparición por la falta de 
investigación nŜŎŜǎŀǊƛŀέΦ 
άLƴǾƛǘŀƳƻǎ ŀ ƭŀǎ ƻǊƎŀƴƛȊŀŎƛƻƴŜǎ ȅ ŀ ƭŀ ǎƻŎƛŜŘŀŘ ŎƛǾƛƭ ŀ ŜǎǘŀǊ ŀǘŜƴǘƻǎ ŘǳǊŀƴǘŜ ƭƻǎ ŘƝŀǎ ǉǳŜ 
estaremos el retorno provisional en nuestra comunidad de Banavil, y a los colectivos, 
organizaciones nacionales, internacionales que se solidaricen con nosotros en apoyo de 
ŀŎƻƳǇŀƷŀƳƛŜƴǘƻΣ ŜŎƻƴƽƳƛŎƻ ȅ ŎŀǊǘŀέΣ ŎƻƴŎƭǳȅƽ [ƽǇŜȊ DƛǊƽƴΦ [ƽǇŜȊ DƛǊƽƴΦ 
Por su lado Gilberto Hernández, abogado del centro del Frayba quien a acompañado a los 
desplazados, detalló que durante los 15 días en que permanecerán en Banavil, 19 
personas en su mayoría mujeres, niñas y niños, se dedicarán a limpiar siete fracciones de 
parcelas, delinear colindancias y arreglar sus casas que se encuentran saqueadas y 
destruidas, quienes estarán acompañados en todo momento por un grupo de Brigadas 
Civiles de Observación, organizaciones sociales y personas defensoras de derechos 
humanos acompañaremos con la finalidad de monitorear posibles riegos a la integridad. 
ά¦ǊƎƛƳƻǎ ŀƭ 9ǎǘŀŘƻ ƳŜȄƛŎŀƴƻ ŀ ǉǳŜ ǎŜ ǘƻƳŜƴ ƳŜŘƛŘŀǎ ŘŜ ǇǊŜǾŜƴŎƛƽƴ Ŝƴ ǎǳ ƻōƭƛƎŀŎƛƽƴ ŘŜ 
garantizar la seguridad física y psicológica de las personas desplazadas forzadamente de 
.ŀƴŀǾƛƭ ȅ ƭŀ /ŀǊŀǾŀƴŀ ǉǳŜ ƭŜǎ ŀŎƻƳǇŀƷŀέΣ ǇǳƴǘǳŀƭƛȊƽ Ŝƭ ŀōƻƎŀŘƻΦ wŜƛǘŜǊƽ ǎŜ ŀǇƭƛǉǳŜƴ 
acciones necesarias para restituir los derechos violados de las 19 personas desplazadas 
para que así puedan reconstruir su proyecto de vida, dando solución pronta a las siete 
demandas de las familias desplazadas. . . bueno hasta aquí por hoy la ronda, mañana ya 
veremos; recuerde esto es solo para tus ojos 
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